



La crise humanitaire qui affecte le Mali depuis 2012 a généré des déplacements massifs de populations, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du pays, avec d'importantes répercussions sur les pays voisins, notamment le Burkina Faso, le Niger et la Mauritanie. Depuis 2018, un nouveau cycle de violence a aggravé la situation et provoque des déplacements forcés.

Chaque jour, de nouvelles personnes déplacées internes (PDI) continuent d'être enregistrés. Ces mouvements ont un impact considérable sur les personnes forcées de fuir leurs foyers et sur les communautés qui les accueillent.

Afin de répondre aux besoins des populations déplacées internes, rapatriées et retournées, la Commission Mouvement de Populations (CMP) recueille et analyse les informations sur les mouvements de populations à l'intérieur du Mali, afin de fournir un état complet des mouvements de populations et à la demande de ses partenaires. Les membres de la Commission sont : la Direction Générale de la Protection Civile (Ministère de la sécurité intérieur), UNHCR, OCHA, PAM, UNICEF, ACTED, NRC, DRC, HI, Solidarités International, CRS, OIM, et DNDS. Plusieurs autres entités participent régulièrement aux rencontres de la Commission.

Résumé : A la date du 30 juin 2020, les partenaires de la CMP ont comptabilisé :



266 83 l personnes déplacées internes (49 862 ménages) ont été enregistrées et identifiées par le programme DTM dans l'ensemble des régions du Mali.



84 137 rapatriés (anciens réfugiés) ont été identifiés et enregistrés dans 107 communes du Mali soit une augmentation de 304 individus..



La population déplacée est composée de **54**% de femmes.



La population déplacée est composée de **46**% d'hommes.



58% de la population déplacée interne est composée d'enfants de moins de 18 ans.



Les personnes de plus de 60 ans représentent 3% des déplacés.



566 254 PDIs retournées ont été identifiés entre septembre 2012 et juin 2020.



32% des rapatriés enregistrés ne disposent pas de document d'Etat civil.

PERSONNES DÉPLACÉES INTERNES

Les opérations de collecte et de mise à jour des données menées dans le cadre du programme DTM montrent une augmentation du nombre de personnes déplacées au Mali entre mai et juin 2020. Le nombre de PDIs est en effet passé de 258 017 personnes (rapport CMP de Mai 2020) à **266 83 l** en juin 2020 soit une augmentation de **8 8 l 4** individus. Cette augmentation est due à des violences variées dans les régions de Tombouctou, Gao et Mopti. En effet, ces violences ont provoqué le déplacement de populations de leurs villages et hameaux pour trouver refuge dans les localités où la situation sécuritaire semble plus calme.

Démographie

Répartition démographique des PDIs

L'opération de mise à jour a identifié au total personnes déplacées internes dans les différentes régions du Mali, comme indiqué dans le tableau ci-dessous Les enfants (moins de 18) représentent 58% des individus des ménages contre 42% d'adultes. La population des PDIs enregistrée est constituée de 54% de femmes et 46% d'hommes.

Tableau I : Déplacés Internes au Mali par région au 30 juin 2020

Région	Ménage	Femme	Homme	Total Individus	Source	Date de mise à jour
BAMAKO	854	I 756	I 351	3 107	DNDS/OIM	Juin20
GAO	11 606	35 983	28 970	64 953	DNDS/OIM	Juin20
KAYES	381	861	763	I 624	DNDS/OIM	Juin20
KIDAL	222	486	404	890	DNDS/OIM	Juin20
KOULIKORO	413	I 053	932	I 985	DNDS/OIM	Juin20
MENAKA	3 486	11 719	9 272	20 991	DNDS/OIM	Juin20
MOPTI	18591	53710	48720	102 430	DNDS/OIM	Juin20
SEGOU	4 268	12 296	11 328	23 624	DNDS/OIM	Juin20
SIKASSO	432	1 318	I 280	2 598	DNDS/OIM	Juin20
TOMBOUCTOU	9609	24 903	19 726	44 629	DNDS/OIM	Juin20
TOTAL	49 862	144 085	122 746	266 831	DNDS/OIM	Juin20

Les régions de Mopti (102 430 PDIs), Gao (64 953 PDIs), Tombouctou (44 629 PDIs), Ségou (23 624 PDIs), Ménaka (20 991 PDIs), Bamako (3 107 PDIs), Sikasso (2 598 PDIs), Koulikoro (1 985 PDIs), et Kayes (1 624 PDIs), abritent le plus grand nombre de PDIs. Ce nombre est dû aux incidents qui ont affecté les régions de Mopti, Tombouctou, Gao, Ménaka, Kayes et Ségou entre 2018 et 2020.

RAPATRIÉS

Le nombre de rapatriés est en effet passé de 76 048 personnes (rapport CMP de décembre 2019) à **84 137**en mai 2020 soit une augmentation de **8 089** individus. Cette augmentation est due au retour massif des réfugiés maliens du Burkina Faso dans les régions de Gao et Tombouctou suite à la dégradation de la situation sécuritaire dans les régions Nord du Burkina Faso.

Tableau II : Nombre de rapatriés enregistrés regroupés par régions de retour et par anciens pays d'accueil - au 30 juin 2020.

Ancien Pays d'accueil	Algérie	Burkina Faso	Ghana	Guinée	Mauritanie	Niger	Nigéria	Togo	Tunisie	Total général
Région de Destination	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus	Individus
Bamako	132	373			42	17				564
Gao	2380	12200			94	7284	I		I	21960
Kidal	1997	48			8					2053
Koulikoro	65	122			27	I				215
Ménaka	287	19			9	15706				16021
Mopti		3762			728	4				4494
Ségou		149	I		1066	41				1257
Tombouctou	2998	15640		2	18548	379		6		37573
Grand Total	7 859	32 313	ı	2	20 522	23 432	ı	6	ı	84 137

A noter que l'enregistrement des rapatriés se fait par la DNDS en coordination avec l'UNHCR, l'OMS et les Directions régionales de la Santé, afin de prendre toutes les dispositions nécessaires pour prévenir la propagation du COVID-19.

PDIS RETOURNÉES

Tableau III : Nombre Cumulé de PDIs retournées par région de juillet 2013 au 30 juin 2020

Région	M énage	Femme	Homme	Individus
Kayes	37	120	99	219
Mopti	9352	24957	20437	45394
Ségou	379	1707	1397	3104
Gao	31 029	82 486	67 447	149 933
Ménaka	16 682	37 597	30 813	68 410
Kidal	547	1201	983	2184
Tombouctou	65 681	163 102	133 908	297 010
TOTAL	123 707	311 170	255 084	566 254

Le nombre de PDIs retournées est estimé à 566 254.